
Ultranet-Forum

1. Aktueller Stand des Projekts von 
Amprion



Fangen wir an mit der Energiewende!



HGÜ 

Hoch-
Spannungs-
Gleichstrom-
Übertragungs-
Technik



Vorgabe bei Neubau:

Abstand von 400m zu 
Siedlungen



Und in Niedernhausen und Eppstein?







 Bild aus Idstein, habe ich bei Dominik angefragt.



Und warum ist das ein Problem?



 Die neen Leitungen machen Lärm!











Wie ist der aktuelle Planungsstand?



Bundesfachplanung
 Abschnitt A ist veröffentlicht.
 Bis 27.12.2017 kann jeder 

Einspruch erheben!
 Im Frühjahr 2018 wird 

wahrscheinlich der Abschnitt D 
veröffentlicht.

 Die Träger öffentlichen Rechts 
(Gemeinde Niedernhausen, 
Stadt Eppstein) können noch 
Alternativen einreichen.

 Eppstein hat bereits eine 
Umschwenkung eingereicht!



Zitat aus den eingereichten Amprion-Unterlagen zu 
Abschnitt A:

..die Alternativen östlich des Rheins wird den
Forderungen der allgm. Planungsgrundsätze am besten
gerecht, da die hier geplante Nutzung der
Bestandsleitung bzw. Bestandstrasse die den
Planungsgrundsätzen zu Grunde liegende Intention
vollständig umsetzt.



Einspruch:

Bei einer Festlegung auf den rechtsrheinischen
Leitungsverlauf zu diesem frühen Zeitpunkt wird eine
Situation geschaffen, bei der aus wirtschaftlichen
Gründen das Schutzgut „Mensch“ ignoriert wird. Den
Einwänden und Bedenken der Bürger von Eppstein und
Niedernhausen für Abschnitt D ist bei dieser frühen
Festlegung auf die rechtsrheinische Leitungsführung
eine wesentliche Alternativmöglichkeit genommen.

Ende der Einspruchsfrist:    27.12.2017
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2. Gesundheitliche Risiken 

Wie wird argumentiert ?



• Die Bundesnetzagentur (BNetzA) ist eine 
Behörde der Bundesministeriums für 
Wirtschaft und Energie (BMWi).

• Das Bundesamt für Strahlenschutz (BfS) ist 
eine Behörde des Bundesministerium für 
Umwelt, Naturschutz, Bau und 
Reaktorsicherheit (BMUB).





Dokumentausschnitt aus dem „Umweltbericht der 
Vorhabenträgerin“ von Abschnitt A (PDF-Seite 67)

Auch bei neurodegenerativen 
Erkrankungen kann durch die 
größte aktuelle Studie (FREI ET 
AL., 2013) kein Zusammenhang 
zwischen dem Erkrankungsrisiko 
und der Nähe eines Wohnortes zu 
Hochspannungsleitungen 
aufgezeigt werden.



• Amprion zitiert einseitig Quellen und Argumente, die aus 
ihrer Sicht für das Projekt vorteilhaft sind, aber das 
Schutzgut Mensch ignorieren.

• BNetzA hat die Aufgabe der Schutzpflicht nach GG Art. 2 
(Jeder hat das Recht auf Leben und körperliche 
Unversehrtheit).



Dokumentausschnitt aus dem „Umweltbericht der 
Vorhabenträgerin“ von Abschnitt A (PDF-Seite 70)

Es ergeben sich auch keine 
ausreichenden Gründe, um die 
Einführung zusätzlicher verringerter 
Vorsorgewerte zu empfehlen. 

Die SSK sieht sowohl den Schutz als 
auch die Vorsorge gegen 
gesundheitliche Beeinträchtigungen 
bei Einhaltung der Grenzwerte als 
gesichert an. In ihrem Bericht von 
2008 (SSK, 2008) kommt sie zu 
folgendem Schluss:



Zu dem Zitat aus diesem Umweltbericht ist folgendes zu sagen:

• Strahlenschutzkommission (SSK)

• SSK-Empfehlung von 2008.

• Frequenzen 50 Hz (allgm. Energieversorgung) und 162/3 Hz 
(Bahnstromversorgung) 

• Gleichstromanlagen zur Energieversorgung nehmen künftig zu 
Referenzwerte sowie Grenzwertregelungen für Gleichstrom 
fehlen. 

• 26.BImschV, die Grenzwerte für Gleichstromanlagen enthält, 
erscheint 2013.



• In der 2013 von SSK veröffentlichen Empfehlung für HGÜ heißt es: 

• Belastbare Schwellenwerte für Wahrnehmungs-, 
Belästigungs-, Schmerz- und Gefährdungseffekte fehlen.

• Daher Empfehlung der SSK zur Durchführung weiterer 
Forschungsprojekte, auch zur körperlichen Wahrnehmung vor 
allem in Form von Humanstudien.

• Das BfS in Zusammenarbeit mit der SSK schlägt 2016 ein 
Forschungsprogramm mit 33 Untersuchungen vor, das auch 
Studien zur körperlichen Wahrnehmung enthält.

• Auftaktveranstaltung des BfS im Mai 2017.



„Es gibt jedoch wissenschaftliche Hinweise auf mögliche 
gesundheitliche Wirkungen unterhalb der bestehenden 
Grenzwerte und weitere offene Fragen, die im 
Forschungsprogramm "Strahlenschutz beim 
Stromnetzausbau" geklärt werden müssen.“ (Zitat BfS).

Wir fordern:   Abwarten der Ergebnisse 
dieser Forschungsreihe

Amprion erklärt dazu:   Alle Grenzwerte werden 
eingehalten.



Körperliche 
Wahrnehmung



Beschreibung aus BfS-Schreiben an ABU vom 25.08.2017

• statische, elektrische Felder werden über die Haare der 
Haut wahrgenommen, es kribbelt

• Kann bei hohen Feldstärken unangenehm und belästigend 
sein

• Ist abhängig von äußeren Faktoren, wie Kleidung, 
Luftfeuchtigkeit, Temperatur, usw.

• Ausbreitung von ionisierten Luft- & Schmutzpartikeln und 
deren Absorption in der Lunge



Aus einem Bericht eines Journalisten bei Besuch der 
Testanlage in Datteln:

……… unterhalb des Mastes Nr.3 war es 
kein Knistern, sondern ein fließähnliches 
Geräusch, …

………. Es schien so, als würde hier 
neuerdings ein Bächlein fließen, als würden 
die Wiesen singen.

………. Der Verfasser war noch ca. 150m von 
der Höchstspannungsanlage entfernt, da 
fühlte er auf dem linken Arm (den Marx-
Generatoren zugewandten Seite) ein immer 
stärker werdendes Kribbeln.
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3. Positionen der Politik



Zusammenfassung der Situation:

• MdB Willsch Und MdB Rabanus sehen in „kleinräumige 
Verschwenkungen“ die besten Chancen einer Realisierung

•. MP Volker Bouffier begrüßt im Schreiben vom 18.11., dass „Amprion als 
Vorhabenträger gemeinsam mit den Kommunen vor Ort Vorschläge zur 
Verschwenkung der Bestandstrasse erarbeitet.“

• Die Kommunen Eppstein und Wallrabenstein haben bereits in der 
Vergangenheit Vorschläge für kleinräumige Trassenvarianten eingereicht 
und diese mit Amprion erörtert. In Idstein befassen sich die Gremien 
ebenfalls zurzeit mit Alternativtrassen.



• In Niedernhausen setzt man in erster Linie auf eine Durchsetzung der 
linksrheinischen Variante.

• Sollte es erforderlich sein, die Bestandstrasse zu nutzen, muss in 
Niedernhausen nach Ansicht der Gremien zumindest eine Erdverkabelung 
im Bereich der bebauungsnahen Trassenführung realisiert werden.

• Es wurden bisher keine Vorschläge für Alternativtrassen seitens der 
Niedernhausener Verwaltung beim Vorhabenträger eingereicht. 

• Der Ortsbeirat Niedernhausen hat kürzlich den Gemeindevorstand 
aufgefordert, Alternativtrassen auszuarbeiten, bei denen die 400m-
Abstände zur existierenden Wohnbebauung eingehalten werden. Diese 
sollen den Gremien zur Beratung und Beschlussfassung vorgelegt werden.
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4. Programm und Aktivitäten der 
Bürgerinitiative



Dirk Lorbach
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5. Alternativen zur geplanten Amprion-
Trasse



Sebastian
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6. Wie können Alternativen durchgesetzt 
werden?



Dirk
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